

CR / AG 04.03.2020

À l'estrade :

Max Brouwer (représentant élu étudiants CFVE)

Anne-Valérie Gasc (représentante élue enseignants CFVE, présidente CPS)

En amphi : 90 personnes présentes (74 étudiants, 2 administratifs, 14 enseignants)

Rapporteur : Anne-Valérie Gasc

Ordres du jour :

- **Informations sur l'évolution de la situation**
- **Réglementation de la grève du jeudi 5 mars (votée en AG du 27 février)**
- **Présentation des modalités d'actions de la journée de grève du jeudi 5 mars 2020**
- **Choix de la date et de l'horaire de la prochaine AG (dont l'ordre du jour sera notamment la reconduction éventuelle de la grève)**

1 / Informations sur l'évolution de la situation

Le bureau du Collège (François Andrieux, Philippe Bach, François Brouat, Amina Sellali, Camille Zvenigorodsky) a été reçu le jeudi 27 février par Aurélie Cousi, Directrice de l'architecture.

Bilan de la réunion :

Le recrutement des enseignants est ré-ouvert et le blocage des postes ATS débloqués.

Autrement dit :

- Ouverture des postes d'enseignants à la mutation puis au concours (6 postes pour l'ENSAM)
- Engagement (mais pas encore d'effet ni de preuve) du déblocage des postes administratifs, dits ATS (2 postes pour l'ENSAM)

À noter que le CNECEA est toujours, à ce jour, en grève administrative (il continue le travail mais, pour le moment, ne communique pas ses résultats au MC).

Les expertises sont donc en cours mais la campagne de qualification est bloquée.

Le CNECEA siègera à nouveau vers le 20 prochain pour décider de la suite à donner au mouvement de revendications : si la situation évolue positivement, l'ensemble des expertises seront alors communiquées au ministère.

Au moment de la rédaction de ce compte-rendu, Hélène Corset-Maillard nous a transmis par mail le courrier adressé par le ministre de la Culture aux directeurs et présidents des écoles nationales supérieures d'architecture en réponse à leur courrier d'alerte du mois de décembre.

2 / Réglementation de la grève du jeudi 5 mars (votée en AG du 27 février)

La grève de demain a été votée lors de l'AG précédente.

Réglementation de la grève :

- Pour les enseignants : se déclarer gréviste auprès de Marie-Christine Aubry (par mail).
- Pour les enseignants non grévistes dont les cours sont maintenus : en informer leurs étudiants et les assurer de leur droit de grève (aucune sanction ni pénalité applicables).
- > Sur la dimension réglementaire de la grève, un mail récapitulatif a été envoyé ce soir par Véronique Roblin aux enseignants et administratifs.

3 / Présentation des modalités d'actions de la journée de grève du jeudi 5 mars 2020

- Anne-Valérie Gasc :

Manifestation « Université et recherche s'arrêtent » des départements et laboratoires de recherche d'AMU se réunit et démarre à 11:00, Porte d'Aix.

Je propose de rejoindre cette manifestation afin d'exprimer notre soutien au mouvement de ces luttes convergentes.

Cela dit :

Quelle identification de l'ENSAM au sein de ce rassemblement ?

Quels slogans ? Quels éléments de représentation et de communication ?

Le département Arts d'AMU, par exemple, vient avec de grands drapeaux réalisés en couverture de survie.

Pour information, les ENSA/P parisiennes participent à la grande manifestation des Facs et Labos en lutte à Paris.

13h : Rassemblement à l'ENSA Paris Val de Seine (quai Panhard et Levassor, 75013).

Défilé pour rejoindre le cortège de la grande manifestation (départ 14h : Campus Université Paris-Diderot, 5 Rue Thomas Mann, 75013)

Arrivée à La Sorbonne.

Toutes les ENSA/P sont conviées. Participation confirmée par Belleville, La Villette, Normandie, Malaquais (construction d'un char en collaboration avec l'ENS Beaux-Arts Paris)...

- Étudiant : À Paris, ils sont tous habillés en noir.

On peut utiliser le tee-shirt noir de l'ENSAM ?

Des casques de chantier ?

- Arlette Hérat : Peut-on revenir sur le bilan des revendications (notamment étudiantes) ?

- AV Gasc : Pour ce qui concerne les revendications des CPS, les deux dernières AG ont été consacrées à une campagne d'information et d'explication. Je ne reviendrai pas sur ces points largement éclaircis.

- Étudiant : Bilan d'un groupe de travail : on ne veut pas d'une formation partielle, on est sous-qualifié dans le monde du travail.

La recherche nous permet de compléter notre formation à hauteur des ambitions du métier d'architecte.

Cette réflexion mérite de mobiliser davantage d'étudiants.

- Évelyne Bachoc : Il faut s'organiser pour concevoir et fabriquer notre banderole dès ce soir et/ou demain matin. À quel endroit ?

- Mariusz Grygielewicz : Peut-on activer le local en centre-ville ?

- Hélène Corset-Maillard : La convention devait être signée ce matin mais il y a des réserves sur les travaux réalisés, l'abonnement edt n'est pas pris, nous n'avons pas encore les clefs... Pas avant 15 jours.

- Étudiant : Il faut se présenter à la fac St-Charles avant le démarrage de la manifestation.

- Étudiant : Aller manifester devant des lieux symboliques (type Mucem). Performances d'étudiants allongés (mort de l'architecture).

- Hélène CM : le MC vient de réagir car il a eu peur, on lui a fait peur. Je ne me prononce pas sur l'opportunité de la grève mais si vous souhaitez la maintenir, il faut viser du long terme : stratégie du MC, les ENSA en 2030, etc. Il faut porter des revendications à long terme.

- Doctorant : nous avons fait une AG hier pour représenter les doctorants. Sur le côté organisationnel, on aura une pancarte : « Passe ton doctorat et va chez pôle emploi ». Sur le contenu, nous avons des revendications spécifiques, internes à l'ENSAM qui doivent être discutées et mises en avant.

- Étudiant : Il ne faut pas flouter le discours. Choisissons une date pour la prochaine AG.

- AV Gasc : Oui, nous finirons l'AG par cette décision.

- Étudiant : Casques de chantier ou masques peuvent être des signes de provocation envers les forces de l'ordre.

- Étudiant : Masque chirurgical nous fait apparaître comme des étudiants malades.

- Étudiant : Quelle façon de défilier ?
- AV Gasc : Sous quelle grande banderole nous rassemblerons-nous ? Quel est le message que nous portons collectivement ? Une simple identification « École nationale supérieure d'architecture de Marseille » ?
- Mariusz G. : Une suite de plusieurs pancartes comme un puzzle qui se construit ou se déconstruit.
- Étudiant : Le noir n'est pas une bonne idée. Ça ne raconte rien. C'est comme le slogan « ENSAM en grève », il montre notre insuffisance à dire. Grosses divergences dans les manières de pensée notre profession. Il faut assumer nos différences. On veut faire croire qu'on est un corps cohérent alors qu'on ne l'est pas. On a besoin d'un espace et d'un temps spécifiques pour y réfléchir. Comment faire émerger les énergies existantes à l'école mais invisibles et silencieuses ? Comment engager les étudiants ?
- Étudiant : Notre mot d'ordre collectif c'est : « Quelle est la place de l'architecte dans la société de demain ? »
- Évelyne Bachoc : Une banderole a déjà été réalisée : « École d'archi en lutte »
- Gianluca Cadoni : Ce qui nous rassemble est la perte d'intérêt globale par les ministères envers l'enseignement de l'architecture. Je pense à une photo utilisée pour le recrutement l'année dernière et qui représentait une œuvre d'art : l'inscription « l'architecture intéresse tout le monde » avec les spectateurs qui regardent leur portable.
- AV Gasc : Je suis en contact avec AMU (département Arts) qui me dit que le rv judiciaire pour se présenter ensemble à la fac avant la manif, c'est 10:00 devant l'espace Pouillon. À noter : il faut prendre ses cartes d'étudiants et d'enseignants.
- Étudiant : 75% de déchets dans le monde sont produits par l'architecture.
- Éric Dussol : NON, par les bâtiments. Nous ne sommes pas de purs constructeurs polluants. Justement, le statut d'enseignant-chercheur veut bien dire que nous pouvons être architectes sans être constructeurs.
- Hélène CM : Vos préoccupations sont légitimes mais on n'est pas là pour apprendre à faire de la construction mais de l'architecture. L'architecture concerne tout le monde et personne ne se sent concerné.
- Étudiant : La seule réponse aux intérêts environnementaux n'est pas exclusivement technique.

Bilan :

Habillés en noir :

- 1^{er} rv : 9h devant le portail de la fac St-Charles pour atelier banderoles, pancartes, etc. et présentation de l'école d'archi.
- 2^{sd} rv : 11h porte d'Aix pour le départ de la manifestation.

4 /Choix de la date et de l'horaire de la prochaine AG (dont l'ordre du jour sera notamment la reconduction éventuelle de la grève)

- Étudiant : Il nous faut un espace de réunion pour les étudiants. Grand hall ?
Besoin d'une autorisation ?

- AV Gasc : Je pense que l'école s'adaptera à vos besoins et pas l'inverse. Et que, naturellement, spontanément, elle saura répondre à vos besoins de réunion. Il suffit de les lui communiquer et de trouver un espace disponible ponctuellement ou à plus long terme.

Bilan :

AG apéro (avant le bœuf musical du BDA)

Jeudi 12 mars à partir de 18:30 en atelier 4 (lieu à confirmer)
